
Imperfectum indicativi activi et passivi
(прошедшее время несовершенного вида изъявительного 
наклонения действительного и страдательного залогов)

• Imperfectum употребляется для выражения прошедшего длительного или 
повторяющегося действия, а также может означать начало действия в прошлом. 
Имперфект соответствует русскому прошедшему времени несовершенного вида.

• Имперфект образуется синтетически, т.е. с помощью суффиксов и окончаний.

• Правило: к основе инфекта (1) добавляется суффикс –ba- (I, II) и –eba- (III, IV) и личные 
окончания активного или пассивного залогов.

• Особенность: 1л.ед.ч. окончания – m (act); -r (pas)

Activum Passivum
Sing Laudabam

Laudabas
laudabat

Laudabar
Laudabaris
Laudabatur

Pl Laudabamus
Laudabatis
laudabant

Laudabamur
Laudabamini
laudabantur



Activum Passivum
Sing Scribebam

Scribebas
Scribebat

Scribebar
Scribebaris
scribebatur

Pl Scribebamus
Scribebatis
scribebant

Scribebamur
Scribebamini
scribebantur



Imperfectum indicativi неправильных 
глаголов быть (esse) и мочь (posse)

esse posse
Sing Eram

Eras
Erat

Poteram
Poteras
Poterat

pl Eramus
Eratis
erant

Poteramus
Poteratis
poterant



Verba deponentia
(отложительные глаголы)

 В латинском языке есть группа глаголов, которые не имеют активной формы, а лишь 
пассивную при значении не пассивном. 

Такие глаголы называются отложительными (verba deponentia). Древние латинские 
грамматики дали таким глаголам это название потому, что они, имея активное значение, 
«отложили» (сложили с себя) активную форму. В русском языке есть аналогичные глаголы, 
не имеющие формы действительного залога, при активном значении, например: нравлюсь, 
смеюсь, надеюсь, боюсь.

Примеры сравнения основных форм правильных и отложительных глаголов:

Dico, dixi, dictum, dicere – говорить
Loquor, locutus sum, loqui – говорить
Puto, putavi, putatum, putare – думать
Arbitror, arbitratus sum, arbitrari -  думать



• Отложительные глаголы имеют не четыре, три основные формы, у них нет основы 
перфекта, от которой образуется только действительный залог.

Отложительные глаголы представлены во всех четырех спряжениях:

Hortor, hortatus sum, hortari – ободряю
Polliceor, pollicitus sum, polliceri – обещаю
Loquor, locutus sum, loqui – говорю
Orior, ortus sum, oriri – возникаю, начинаю
• Спрягаются отложительные глаголы так же, как обычные в страдательном залоге.

• Но есть ряд особенностей:

• 1) отложительные глаголы имеют особые формы повелительного наклонения 
(imperativus passivi): 

• 2 sing – основа + re: hortare! – ободряй!

• 2 pl – основа +mini: hortamini! – ободряйте!



• 2) Они имеют некоторые формы действительного залога (participium praesentis, 
participium futuri, infinitivus futuri, supinum, gerundivum):

• Participium praesentis activi и participium futuri activi образуются как у правильных 
глаголов в активном залоге:

• Hortans, ntis – ободряющий
• Hortaturus, a, um – намеревающийся ободрять

• Gerundivum отложительных глаголов имеет пассивное значение:

• Hortandus, a, um – тот, которого следует ободрить

• 3) Participium perfecti passivi имеет, как и положено отложительным глаголам, при 
пассивной форме активное значение, соответствуя русским причастиям прошедшего 
времени действительного залога (форма на –вший):

• Locutus – сказавший; но dictus – сказанный



Verba semideponentia
(полуотложительные глаголы)

• В латинском языке есть еще группа полуотложительных глаголов (verba 
semideponentia), у которых часть форм имеет только действительный залог, а часть 
форм – только страдательный; значение и тех и других форм – не страдательное.

• Обычно у полуотложительных глаголов времена инфекта имеют форму 
действительного залога, а времена перфекта – форму страдательного залога.

• Полуотложительные глаголы спрягаются как правильные  глаголы.

• Наиболее употребительные:

• Gaudeo, gavisus sum, gaudere – радоваться
• Soleo, solitus sum, solera – иметь обыкновение
• Audeo, ausus sum, audere – осмеливаться
• Fido, fisus sum, fidere – доверять
• У некоторых глаголов формы могут быть обратные. Формы от основы инфекта – 

страдательные, а от основы перфекта – действительные. Например, глагол: 

• Revertor, reverti, reverti - возвращаться


